

Landestheater Eisenach · PF 1449 · 99804 Eisenach

Stadtverwaltung Eisenach  
Frau Bürgermeisterin Ute Lieske  
PF 1462  
99804 Eisenach

24. März 2009

Sehr geehrte Frau Lieske,

herzlichen Dank für Ihren Brief vom 20.3.09, den ich wie folgt beantworten möchte.

1. Dem OB liegen oder werden vorliegen eine detaillierte Statistik im Vergleichszeitraum 1.8.07 bis 31.1.08 und der genaue Vergleich 1.8.08 bis 31.1.09. Aus dieser Statistik lässt sich eindeutig lesen, dass die Gesamtbesucherzahl des Eisenacher Landestheaters nur um ca. 400 Zuschauer geringer ausfällt als im letzten Jahr der Intendanz Schlicht. Das betrifft auch die Zahl der gespielten Vorstellungen: Schlicht 101 Vorstellungen – Haag 96 Vorstellungen. Da die Außenspielstätte Fischbach 2007 2500 Zuschauer verzeichnete, aber derzeit diese Bühne nicht mehr bespielt wird, weil sie nicht im WAK liegt, darf man faktisch sagen, dass insgesamt mehr Zuschauer das hiesige Haus besuchten als im letzten Jahr.

Warum die Statistik anders aussieht hat zwei Gründe. Zum einen ist eine Vorstellung in der Alten Mälzerei mit 60 Zuschauern in der Auslastung 100 %, dagegen sind 60 Zuschauer im Großen Haus gerade mal ca. 14 %. Im Großen Haus gab es in der Vergangenheit eine durchaus rechtsgütige, aber jetzt mit dem Meininger Haus nicht mehr durchführbare Praxis. Bei Vorstellungen, die erwartungsgemäß nicht gut verkauft werden, wurde – um Garderobenpersonal zu sparen der 2. Rang gänzlich geschlossen, was statistisch zur Folge hatte, dass bei 300 verkauften Karten die Auslastung schon über 80 % betrug. Derzeit werden alle Vorstellungen im Prinzip mit den 500 Plätzen des Hauses angesetzt, was dann statistisch die niedrige Platzauslastung zur Folge hat. Es ist der Öffentlichkeit manchmal schwer zu vermitteln, das faktisch mehr zahlende Zuschauer statistisch weniger sein können.

2. Der Besucherrückgang um ca. 400 Zuschauer erklärt sich zum einen mit dem von der Presse doch aktiv unterstützten Anti-Kurs in der Öffentlichkeit gegenüber dem neuen Leitungsmodell sprich Zustriftung und zum anderen durch einen sehr verzögerten Zugang zum Internet. Die neue Internetpräsentation konnte aus technischen Gründen erst kurz vor Weihnachten freigeschaltet werden. Der in der Öffentlichkeit oft diskutierte Hauptgrund – die Nichtakzeptanz der Meininger Hofkapelle auf der Bühne und im Orchestergraben des

Eisenacher Theaters ist statistisch eindeutig wiederlegt, gerade im Bereich der Sinfoniekonzerte ist ein eklatanter Auslastungszuwachs zu verzeichnen. Im Hinblick auf die reduzierten Mittel durch Stadt und Land ist die Eigenwirtschaftlichkeit des Eisenacher Theaters auffällig gestiegen, denn die Einnahmesituation ist parallel zum moderaten Rückgang nur minimal gesunken, die öffentlichen Zuwendungen bekanntermaßen sehr.

3.

Der Erhalt des Eisenacher Theaters ist nach wie vor gesichert. Selbstverständlich arbeiten wir weiter an Publikumszuwachs. Eine Maßnahme des Oberbürgermeisters konnte meiner Meinung nach sein, eine Parallelsubventionierung eines neugegründeten Zweittheaters (neues Theater am Markt) zu verbieten, zurzeit liegt das Kindertheaterangebot in Eisenach weit über dem Bedarf, spricht: so viele Kinder gibt es nicht. Um dem Jungen Theater Eisenach, das gewollter Bestandteil der unternehmerischen Entscheidung ist, den nachhaltigen Erfolg nicht abzugraben sollte hier ein Riegel vorgeschoben werden.

Alle vertraglichen Verpflichtungen zwischen dem Theater Eisenach und Meinungen werden nach wie vor nicht nur strikt eingehalten, sondern noch immer überboten. Immer noch finden mehr Vorstellungen statt als in der politischen Absprache gefordert und Vorstellungen, die wegen keiner Nachfrage aus dem Programm genommen wurden (8) sind ausschließlich Freiverkaufsvorstellungen gewesen, die ich als Intendant als zusätzliche werbende Geste für das Eisenacher Publikum verstanden hatte.

4.

Sicherlich wäre es sinnvoll, wenn der Oberbürgermeister sich massiv dafür einsetzte, dass der Stellenplan des Eisenacher Theaters dahingehend geändert wird, dass wieder eine Stelle für Öffentlichkeitsarbeit geschaffen werden kann. Denn gerade dieser Bereich der engen Zusammenarbeit mit der Eisenacher Presse gestaltet sich von Meinungen aus etwas schwierig. Derzeit gibt es im Stellenplan bekanntermaßen weder Dramaturgie noch Öffentlichkeitsarbeit. Im Hinblick auf diesen Zustand möchte ich dem gesamten Personal des Eisenacher Theaters meinen besonderen Dank aussprechen, denn alles was in dieser Richtung trotzdem geleistet wurde, wurde und wird von anderen Personalstellen übernommen. Wäre das nicht so, könnte man wohl kaum die Besucherstatistik mit dem Satz abschließen: Im Prinzip sind genau so viel Zuschauer da wie vorher, obwohl die öffentliche Hand bedeutend weniger Geld zur Verfügung stellt.

Mit herzlichen Grüßen

Ihr



Ansgar Haag  
Intendant

PS: Ich darf Ihnen das im Druck befindliche Jahreshaft für Eisenach beilegen.

**Veränderungen im laufenden Spielplan 2008 / 09 gegenüber der im Jahreshaft  
veröffentlichten Planung (Stand: 24.3.2009):**

**Vorstellungsverschiebungen bzw. -austausch: 7 X**

**Vorstellungsausfall: 8 X** Macht d. Schicksals  
Kick  
2 x Arche  
1 x Liebe  
1 x Zarah

**Vorstellungsergänzungen: 21 X**

**sg/24.3.09**

## Besuchereerfüllung am Landestheater Eisenach

Ensembles	1.1.-31.12.2007			1.1.-31.12.2008			1.8.-31.12.07			1.8.-31.12.08		
	Vorst.	Besucher	%	Vorst.	Besucher	%	Vorst.	Besucher	%	Vorst.	Besucher	%
Schauspiel	22	3.975	36,07	26	5.479	42,1	5	1.028	41,04	10	1.941	38,74
Oper	27	6.738	49,81	23	4.724	41	9	2.964	65,74	7	1.202	34,28
Operette	15	5.612	74,68	11	4.689	85,1	9	3.523	78,13	0	0	
Musical	18	6.669	73,95	21	10.401	98,9	3	821	54,62	4	1.501	74,9
Ballett	11	3.239	58,77	16	7.201	89,8	4	876	43,71	8	1.180	29,44
Konzert	16	5.158	64,35	17	8.039	94,4	5	1.463	58,4	7	2.390	68,15
Puppentheater				8	2.104					8	1.204	
Jugendtheater	99	5.590 *		60	5.217		28	1.563 *		7	1.469	
Kinderstück	26	10.840		24	12.024		24	10.224		24	10.417	
Sonstiges	32	8.173 *		46	6.311 *		14	2.756 *		13	627	
Gastspiele										8	1.942 *	
<b>Gesamt</b>	<b>266</b>	<b>55.994</b>		<b>252</b>	<b>66.189</b>		<b>101</b>	<b>25.218</b>		<b>96</b>	<b>23.873</b>	

\*incl. Bergbühne Fischbach und Wartburg/Mälzerei

\*Eisenach in Meiningen